



COMUNICADO DE PRENSA
AGUASCALIENTES, AGS.
1 DE JUNIO DE 2004
NÚMERO 065/2004
PÁGINA 1/4

ENCUESTA NACIONAL SOBRE LA DINÁMICA DE LAS RELACIONES EN LOS HOGARES, 2003

- **Por iniciativa del Instituto Nacional de las Mujeres y con la colaboración de UNIFEM, el INEGI levantó la Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares, para obtener información sobre los incidentes de violencia en las parejas, en particular la que ejerce el hombre sobre la mujer.**
- **La encuesta se llevó a cabo entre octubre y noviembre de 2003, abarcó aproximadamente 57 000 viviendas y es representativa a nivel nacional y para 11 entidades federativas.**
- **De las mujeres que viven con su pareja en el mismo hogar, el 47% reportó algún incidente de violencia emocional, física, económica o sexual, en los 12 meses anteriores a la encuesta.**
- **Las mujeres más jóvenes sufren en mayor medida actos de violencia por parte de su pareja y se encontró que la violencia de pareja se manifiesta más entre las mujeres que se encuentran en unión libre.**
- **El 38.4% de las mujeres vivieron al menos una experiencia de violencia emocional, 29.3% de violencia económica, 9.3% de violencia física y 7.8% de violencia sexual.**

Durante el último trimestre de 2003 el Instituto Nacional de las Mujeres (INMUJERES), el Fondo de Desarrollo de las Naciones Unidas para la Mujer (UNIFEM) y el Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática (INEGI), coordinaron esfuerzos para levantar la **Encuesta Nacional sobre la Dinámica de las Relaciones en los Hogares (ENDIREH)**, cuyo propósito fue medir la incidencia de acciones de violencia que ocurren en los hogares y en particular entre las parejas, y caracterizar a las personas que participan en estos actos. Por la complejidad del tema, en su diseño se consultaron diversas experiencias nacionales e internacionales, se realizaron diversas pruebas en campo y participaron como entrevistadoras mujeres de nivel profesional, las cuales fueron sensibilizadas y capacitadas para cumplir eficientemente su labor.

La Encuesta se levantó en cerca de 57 mil viviendas en todo el país y sus resultados tienen representatividad nacional y para 11 entidades federativas que contribuyeron en su realización.

COMUNICACIÓN SOCIAL



COMUNICADO DE PRENSA
AGUASCALIENTES, AGS.
1 DE JUNIO DE 2004
NÚMERO 065/2004
PÁGINA 2/4

Principales resultados

La violencia de la pareja masculina hacia su mujer que reporta esta encuesta hace referencia a las mujeres de 15 años y más, que vivieron al menos una situación de esta naturaleza en los 12 meses previos a la entrevista y cuya pareja cohabitaba en la misma vivienda. A continuación se presenta un somero análisis de los resultados obtenidos.

1. Prevalencia de la violencia de pareja

A nivel nacional, la proporción de mujeres con al menos un incidente de violencia con la pareja fue de 47 mujeres por cada cien. Este comportamiento desciende conforme aumenta la edad de la mujer y también conforme aumenta el número de años de unión.

En relación con el estado conyugal, la violencia se manifiesta un poco más entre las mujeres que viven en unión libre (54.9%) que entre las casadas (44.5%). Asimismo, es mayor entre las mujeres con al menos un hijo nacido vivo (46.9%) que entre las mujeres sin hijos (41.3%).

Por nivel de escolaridad se observa que entre las mujeres sin instrucción la violencia alcanza un 38%, mientras que entre las que tienen la educación básica cubierta, asciende a 52.3 por ciento.

Frente a la condición de actividad económica, la ENDIREH reporta una prevalencia de 49.6% en las mujeres económicamente activas, de 45.2% entre las que se dedican a los quehaceres domésticos y de 39.7% entre las que realizan otras actividades no económicas, como estudiar.

2. Tipos de violencia

La violencia de pareja que viven las mujeres incluye el maltrato emocional, el económico, el físico y el sexual.



COMUNICADO DE PRENSA
AGUASCALIENTES, AGS.
1 DE JUNIO DE 2004
NÚMERO 065/2004
PÁGINA 3/4

La **violencia emocional** constituye la agresión que más experimentan las mujeres por parte del compañero y se manifiesta en forma de insultos, amenazas, intimidaciones, humillaciones, omisiones, menosprecios y burlas, entre otras. Este tipo de violencia la viven aproximadamente un 38 por ciento de las mujeres con pareja.

La **violencia económica** se refiere a la presión que el hombre ejerce sobre la mujer mediante el control del flujo de recursos monetarios que ingresan al hogar o bien a la forma en que dicho ingreso se gasta. Un 29 por ciento de las mujeres vivió al menos un incidente de violencia económica.

La **violencia física** trata de las agresiones dirigidas al cuerpo de la mujer por parte del agresor, lo que se traduce en un daño, o en un intento de daño, permanente o temporal. Los datos indican que nueve de cada cien mujeres experimentan al menos un incidente de este tipo.

Se entiende por **violencia sexual** a toda forma de coerción que se ejerce sobre la mujer con el fin de tener relaciones sexuales sin su voluntad, la obligación de hacer actos sexuales que ellas no desean y el uso de la fuerza física para tener contacto sexual. Los datos indican que ocho de cada cien mujeres de 15 años y más que viven con su pareja padecen al menos un incidente de esta naturaleza.

Considerando solamente a las mujeres que declararon haber sufrido algún incidente de violencia, se tiene que 29.5% declara padecer solamente violencia emocional. Alrededor de una cuarta parte (26.3%) experimenta simultáneamente violencia emocional y económica. El 14.4% vive sólo violencia económica. El 8.8% padece una combinación de emocional, económica y física. El 6.3% declaró violencia emocional, económica y sexual, mientras que un 5.7% de las mujeres vive los cuatro tipos de violencia.

3. Algunos resultados estatales

Como se mencionó al inicio, si bien la Encuesta pudo levantarse en todas las entidades del país, 11 de ellas aportaron recursos adicionales para tener representatividad en su territorio, lo que permite observar que el fenómeno ocurre con distinta intensidad. Por ejemplo, Chiapas resultó ser el estado donde se registran los menores niveles de violencia de pareja, con el 27%, así como en lo que se refiere a la emocional, con el 21.4% y la económica, con el 15.8 por ciento.

COMUNICACIÓN SOCIAL



COMUNICADO DE PRENSA
AGUASCALIENTES, AGS.
1 DE JUNIO DE 2004
NÚMERO 065/2004
PÁGINA 4/4

En el cuadro que se presenta a continuación se puede observar la situación de prevalencia para las entidades federativas consideradas y tipos de violencia.

Entidad federativa	Porcentaje de mujeres con algún incidente de violencia			
	Al menos uno	Emocional	Física	Económica
Baja California	47.3	40.1	7.6	29.3
Coahuila de Zaragoza	42.6	35.1	7.6	26.3
Chiapas	27.0	21.4	7.4	15.8
Chihuahua	46.3	39.0	8.4	28.3
Hidalgo	41.5	33.6	10.0	27.2
Michoacán de Ocampo	45.6	38.6	10.1	30.1
Nuevo León	28.6	22.9	5.0	18.1
Quintana Roo	43.0	35.2	9.4	28.0
Sonora	49.8	41.3	8.4	31.8
Yucatán	37.2	29.7	6.7	25.4
Zacatecas	49.3	39.9	8.1	28.3

4 Consecuencias de la violencia

La ENDIREH también capta información acerca de las consecuencias o impactos sobre la salud física y emocional de la mujer a causa de los problemas de violencia en la pareja.

El 45.5% de las mujeres con algún incidente de violencia han padecido tristeza, aflicción o depresión; 31.6% han tenido problemas nerviosos; 26.1% han sufrido angustia; 19.7% han mostrado falta de apetito; 18.6% han padecido insomnio y 14.2% han dejado de salir como resultado de los problemas con su esposo.

Información adicional a la que se ha descrito puede ser consultada en los centros de información del INEGI, así como en las páginas de internet, tanto del INEGI como de INMUJERES (www.inegi.gob.mx) y (www.inmujeres.gob.mx) dependencias que se esfuerzan en proporcionar a la sociedad, más y mejor información sobre la situación de las mujeres y los hombres en México.

* * * * *

COMUNICACIÓN SOCIAL